

**RANKING DE LOS MUNDIALES DE FÚTBOL. 1930-2018  
¿CUÁL HA SIDO EL EQUIPO DE FÚTBOL MÁS  
EXITOSO EN LA HISTORIA DE LOS MUNDIALES?**

JOSÉ MANUEL PUENTE\*

INSTITUTO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE ADMINISTRACIÓN. CARACAS, VENEZUELA  
<https://orcid.org/0000-0002-0499-6947>

JOSÉ ALBERTO TEIXEIRA\*

INSTITUTO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE ADMINISTRACIÓN. CARACAS, VENEZUELA  
<https://orcid.org/0000-0001-9881-2207>

Fecha de recepción: 30/06/2022 Fecha de aceptación: 23/10/22  
<https://doi.org/10.54642/RVAC.2022.28.2.7>

---

\* Economista, Universidad Central de Venezuela, PhD Universidad de Oxford. Profesor Titular del Instituto de Estudios Superiores en Administración, IIESA y profesor asociado de IE Madrid, España. Email: [jpuentec@faculty.ie.edu](mailto:jpuentec@faculty.ie.edu)

\* Profesor invitado Instituto de Estudios Superiores de Administración, IIESA. Master en Administración de Empresas, IIESA. Especialista en Gerencia de Operaciones. Ingeniero Químico, Universidad "Simón Bolívar". Email: [jose.texeira@gmail.com](mailto:jose.texeira@gmail.com)

## CONTEXTO

La fase final de la Copa Mundial de la FIFA es el evento deportivo de mayor trascendencia mundial. La audiencia acumulada para el mundial de Rusia 2008 fue de 3.57 millardos de personas y la final entre Francia y Croacia fue sintonizada por más de 1120 millones de personas en todo el mundo (1). Para el período 2015-2018, los ingresos por derechos televisivos derivados de la Copa Mundial que se celebraría en Rusia fueron de más de US\$ 2900 millones, mientras que los derechos de mercadeo para el mismo período fueron superiores a los US\$ 1660 millones (2).

En el estricto sentido histórico, la fase final de la Copa Mundial de la FIFA se disputa desde 1974. Durante el período 1930-1970, el vencedor del campeonato mundial de fútbol obtenía el trofeo Jules Rimet, en honor al hombre conocido como el padre del máximo torneo futbolístico del mundo. Cuando en 1970 Brasil obtuvo su tercer título mundial, se garantizó el derecho de retener en perpetuidad la copa, razón por la cual a partir de 1974 un nuevo trofeo conocido como la Copa Mundial de la FIFA fue disputado.

A partir del 21 de noviembre y hasta el 18 de diciembre de 2022 se jugará en Qatar la vigésima segunda edición de una fase final de la Copa Mundial de Fútbol masculino organizada por la FIFA. Sin duda, este es un evento global, en el que cada cuatro años desata las pasiones y que paraliza a buena parte del mundo. Es por todas estas razones que, a pocos meses de iniciar el 22º campeonato mundial de fútbol, resulta interesante resumir lo que ha ocurrido en los pasados noventa y dos años y cómo puede relacionarse este comportamiento con nuestras propias percepciones, tanto desde el punto de vista futbolístico como cultural.

## OBJETIVO

Este trabajo pretende elaborar un ranking histórico de selecciones nacionales basándose en los resultados obtenidos por cada una de ellas, en los veintiún mundiales celebrados durante el período 1930-2018, y que más allá de los resultados obtenidos por cada selección nacional, considere también aspectos tales como el grado de éxito de un país en un torneo determinado, la importancia relativa de cada uno de los campeonatos llevados a cabo o el nivel de dificultad de cada juego disputado.

## DATA

En total, 211 países se encuentran afiliados a la FIFA (3) y únicamente 79 han participado en la gran cita mundial. Hasta el año 2018 se han disputado veintiún campeonatos mundiales de fútbol, con un total de 900 encuentros jugados y 2548 goles marcados. El país con mayor número de campeonatos es Brasil con cinco títulos, seguido por Italia y Alemania con cuatro cada uno. Brasil también ha sido el único país que ha participado en todos los torneos disputados (21 hasta 2018),

seguido por Alemania con 19. Durante este tiempo, la tabla histórica de resultados por selecciones es la siguiente:

**Tabla 1. Participación histórica de selecciones en los mundiales de fútbol**

Selección	JJ	JG	JE	JP	PTS
Brasil	109	73	18	18	193
Alemania	109	67	20	22	182
Italia	83	45	21	17	125
Argentina	81	43	15	23	120
Francia	66	34	13	19	100
España	63	30	15	18	92
Inglaterra	69	29	21	19	90
Países Bajos	50	27	12	11	85
Uruguay	56	24	12	20	69
Bélgica	48	20	9	19	62
Suecia	51	19	13	19	59
México	57	16	14	27	56
Rusia	45	19	10	16	52
Serbia	46	18	8	20	48
Portugal	30	14	6	10	42
Polonia	34	16	5	13	40
Suiza	37	12	8	17	39
Croacia	23	11	4	8	37
Chile	33	11	7	15	33
Hungría	32	15	3	14	33
República Checa	33	12	5	16	30
Colombia	22	9	3	10	29
Dinamarca	20	9	5	6	29
Austria	29	12	4	13	28
Paraguay	27	7	10	10	28
Estados Unidos	33	8	6	19	27
República de Corea	34	6	9	19	27
Rumanía	21	8	5	8	26
Nigeria	21	6	3	12	21
Japón	21	5	5	11	20
Costa Rica	18	5	5	8	18
Bulgaria	26	3	8	15	17
Camerún	23	4	7	12	16
Escocia	23	4	7	12	15
Ghana	12	4	3	5	15
Turquía	10	5	1	4	15
Perú	18	5	3	10	14
República de Irlanda	13	2	8	3	14
Ecuador	10	4	1	5	13
Senegal	8	3	3	2	12
Arabia Saudí	16	3	2	11	11
Irlanda del Norte	13	3	5	5	11
Argelia	13	3	3	7	10
Australia	16	2	4	10	10
Costa de Marfil	9	3	1	5	10
Irán	15	2	4	9	10
Marruecos	16	2	5	9	10
Sudáfrica	9	2	4	3	10
Noruega	8	2	3	3	9
Túnez	15	2	4	9	9
Grecia	10	2	2	6	8
Ucrania	5	2	1	2	7
República Democrática Alemana	6	2	2	2	6
Gales	5	1	3	1	5
Eslovaquia	4	1	1	2	4
Eslovenia	6	1	1	4	4
Bosnia	3	1	0	2	3
Cuba	3	1	1	1	3
Honduras	9	0	3	6	3
Jamaica	3	1	0	2	3
Nueva Zelanda	6	0	3	3	3
RDP de Corea	7	1	1	5	3
Angola	3	0	2	1	2
Egipto	7	0	2	5	2
Israel	3	0	2	1	2
Bolivia	6	0	1	5	1
Islandia	3	0	1	2	1
Kuwait	3	0	1	2	1
Trinidad y Tobago	3	0	1	2	1
Canadá	3	0	0	3	0
El Salvador	6	0	0	6	0
Emiratos Árabes Unidos	3	0	0	3	0
Haití	3	0	0	3	0
Indias Orientales Holandesas	1	0	0	1	0
Irak	3	0	0	3	0
Panamá	3	0	0	3	0
RP China	3	0	0	3	0
Togo	3	0	0	3	0
Zaire	3	0	0	3	0

Fuente: FIFA

La tabla muestra que desde un punto de vista histórico Brasil no es sólo la selección nacional con mayor número de títulos mundiales, sino la que mayor número de puntos ha conseguido (193), seguida por Alemania (182), Italia (125) y Argentina (120).

## METODOLOGÍA

Para la elaboración del ranking histórico se tomaron en consideración un conjunto de premisas que son pertinentes traer a colación.

### GRADO DE ÉXITO DE UNA SELECCIÓN EN UN TORNEO

Es evidente que el nivel de éxito derivado de la participación de un país en un campeonato mundial depende de qué tan lejos llegue en el torneo. Un equipo que alcance los cuartos de final es sin duda calificado como más exitoso que una selección que no logra superar la fase de grupos. La clasificación de puntos otorgados únicamente en función del número de victorias o empates obtenidos puede originar que un equipo que haya sido eliminado en rondas previas obtenga una mayor cantidad de puntos que una selección que haya logrado avanzar a instancias más decisivas.

Un claro ejemplo de esto ocurrió en la fase final del mundial de 1990, en el que Argentina llegó a la final con tan sólo dos victorias y tres empates en seis encuentros disputados, para un total de siete puntos. En ese mismo torneo, Yugoslavia con los mismos siete puntos totales quedó eliminada en cuartos de final e Italia con trece puntos se conformó con el tercer lugar. Casualmente, ambas selecciones fueron eliminadas por los argentinos, por tanto, éstos fueron más “exitosos” en el torneo.

En su trabajo, Milanovic (4) propone un sistema para tomar en consideración el grado de éxito de un equipo en la Liga de Campeones de Europa (también conocida como *Champions League*). En este sistema, el autor otorga puntos adicionales a los equipos que logran alcanzar las rondas decisivas del torneo. En su caso, un equipo que gana la competición obtiene cuatro puntos, el subcampeón recibe tres puntos, los semifinalistas ganan dos puntos y los equipos que alcanzan los cuartos de final logran un punto. Así pues, el equipo campeón del torneo recibe diez puntos adicionales (4+3+2+1) a los obtenidos por la disputa de todos sus encuentros.

Tomando como base este trabajo, se incluirá dentro del ranking histórico una bonificación adicional de puntos para aquellos equipos que avancen de ronda en el campeonato, repartidos de acuerdo con los siguientes criterios resumidos en la tabla 2:

**Tabla 2. Puntos adicionales otorgados según avance de fase**

Mundial	Puntos adicionales otorgados por avance					Comentarios
	Octavos de final	Cuartos de final	Semifinal	Final	Campeón	
1930			1	2	3	De la fase de grupos se avanzaba directamente a la semifinal.
1934-38		1	2	3	4	
1950			1	2	3	De la fase de grupos se avanzaba directamente a un cuadrangular final, pero el encuentro entre Brasil y Uruguay, celebrado en la última jornada es unánimemente considerado la final del torneo.
1954-70		1	2	3	4	
1974		1	2	3	4	De la primera fase de grupos se avanzaba a una segunda fase de grupos. De allí los ganadores de estos grupos avanzaban directamente a la final y los segundos al encuentro por el tercer lugar. Se suponen a estos cuatro equipos como los semifinalistas del torneo, aun cuando en estricto sentido no existió esta fase.
1978		1	2	3	4	
1982		2	3	4	5	No existió una fase de octavos ni de cuartos de final, sino una eliminatoria consistente en cuatro grupos de tres equipos cada uno.
1986-2018	1	2	3	4	5	

Fuente: elaboración propia

### IMPORTANCIA RELATIVA DE LOS CAMPEONATOS DISPUTADOS

Otro factor a tener en cuenta para el cálculo de la clasificación histórica es la cercanía en el tiempo de los resultados. Es evidente que el fútbol, al igual que cualquier otro deporte, ha experimentado un proceso de acelerada profesionalización con el paso de los años. Para el mundial de 1930 en Uruguay, tan solo 13 países participaron en el evento, todos por invitación. Hoy en día ganar un campeonato mundial es supremamente difícil, pues hay más selecciones participantes y como lo muestra Milanovic (3) en su trabajo, las diferencias entre las selecciones nacionales tienden a reducirse. Por ende, es válido afirmar que aquellos puntos obtenidos más recientemente tienen un mayor valor relativo que los conseguidos en torneos pasados.

Adicionalmente, puede aludirse a la vigencia de los títulos conseguidos. Si bien un título mundial obtenido en 1930 puede ser igual en términos estadísticos e históricos que un título mundial obtenido en 2018 no cabe duda de que este último tiene una mayor vigencia en la memoria colectiva.

Por esta razón, para efectos del ranking que se construirá, se aplicará un factor de ajuste de los puntos obtenidos en cada torneo, en función de su relevancia temporal histórica. Así pues, un punto en el mundial de 2018 será multiplicado

por un factor de 100%, pero a medida que nos desplazemos hacia atrás en el tiempo este factor irá disminuyendo 2% compuesto con cada torneo:

**Tabla 3. Factor porcentual aplicado a los puntos obtenidos según torneo**

<b>Año</b>	18	14	10	06	02	98	94	90	86	82	78
<b>Factor</b>	100.0%	98.0%	96.0%	94.1%	92.2%	90.4%	88.6%	86.8%	85.1%	83.4%	81.7%

<b>Año</b>	74	70	66	62	58	54	50	38	34	30	
<b>Factor</b>	80.1%	78.5%	76.9%	75.4%	73.9%	72.4%	70.9%	69.5%	68.1%	66.8%	

Fuente: elaboración propia

### NIVEL DE DIFICULTAD DEL RIVAL ENFRENTADO

Un aspecto que resulta interesante a tomar en consideración es el nivel del rival enfrentado, es decir, tiene un mayor valor obtener puntos ante el equipo campeón del mundo que hacerlo frente a una selección debutante en fases finales de la copa del mundo. Este es un aspecto que es tenido en consideración dentro de la elaboración del ranking mensual FIFA (4), pero que no existe dentro de ninguna clasificación de los resultados mundialistas.

De esta forma, se elaboró un ranking de selecciones después de cada mundial y éste fue considerado para establecer el nivel de dificultad de cada encuentro para el mundial siguiente. La fórmula aplicada fue la siguiente:

$$2 - [(\text{Ranking equipo adversario} - 1) \div (\text{Número de participantes} - 1)]$$

Donde:

- El ranking del equipo adversario se refiere a la posición relativa de la selección contrincante para todas las fases finales de las copas mundiales disputadas previamente. Un ranking de 1 se refiere a la selección con mayor puntaje histórico acumulado.
- El número de participantes es el total de selecciones nacionales que han participado en al menos una fase final de copa del mundo para la fecha del encuentro en cuestión.

De esta manera, un juego frente a la mejor selección del ranking tiene un factor relativo de  $2 - [(1 - 1) \div (\text{Número de participantes} - 1)] = 2$ , independientemente del número de participantes. De igual forma, un juego frente a la última selección del ranking tiene un factor relativo  $2 - [(\text{Número de participantes} - 1) \div (\text{Número de participantes} - 1)] = 1$ . Por tanto, una victoria frente a la mejor selección del ranking multiplica por dos el puntaje obtenido mientras que una victoria frente a la última selección de dicha clasificación, o frente a un país debutante, no reditúa puntos adicionales.

### VALOR DE LAS VICTORIAS

Hasta el mundial de 1990 cada encuentro ganado acreditaba dos puntos para el vencedor. A partir de 1994, una modificación en los reglamentos estableció que las victorias fueran recompensadas con tres puntos (50% adicional). Para establecer un parámetro de uniformidad en los resultados, todas las victorias obtenidas tanto antes como después del torneo de 1990 serán recompensadas con tres puntos. Los empates con un punto y las derrotas sin puntos.

### RESULTADOS

La aplicación del modelo descrito resultó en el ranking mostrado en la tabla 4:

**Tabla 4. Clasificación del ranking histórico desarrollado**

Selección	Puntos totales	Ranking	Ranking promedio rivales	JJ vs top 10	Puntos extras vs top 10	Ranking promedio rivales en eliminación directa	JJ vs top 10 en eliminación directa	Puntos extras vs top 10 en eliminación directa
Brasil	449.84	1	20.21	34	43.89	15.96	20	23.74
Alemania	446.93	2	20.25	36	59.68	14.44	26	41.85
Italia	310.74	3	21.61	27	49.47	17.75	13	29.93
Argentina	289.26	4	21.11	35	46.13	10.44	18	23.10
Francia	249.52	5	20.00	26	35.40	13.39	14	26.66
Inglaterra	212.34	6	21.49	26	34.62	15.64	11	12.64
España	207.73	7	22.59	20	24.62	16.00	8	9.85
Países Bajos	201.89	8	22.00	18	33.78	15.23	11	18.25
Uruguay	164.03	9	17.89	27	24.97	11.94	12	5.38
Bélgica	152.5	10	20.40	18	19.96	10.23	8	5.06
Suecia	143.99	11	17.80	23	29.73	18.39	9	3.78
México	135.02	12	18.51	26	23.05	11.20	7	2.54
Rusia	123.41	13	21.16	15	15.00	13.20	5	5.03
Serbia	111.51	14	19.13	19	18.36	9.55	6	4.75
Polonia	101.86	15	20.53	12	13.43	10.30	6	3.84
Portugal	96.52	16	22.70	13	17.83	12.29	5	5.26
Suiza	91.47	17	19.46	15	18.50	19.57	3	0.00
Croacia	85.69	18	24.74	9	10.97	11.86	4	5.40
República Checa	80.14	19	16.48	13	9.27	13.70	4	3.70
Hungría	80.1	20	17.41	9	7.64	9.22	4	5.33
Chile	77.84	21	15.15	18	13.89	4.40	4	2.94
Austria	75.23	22	14.10	12	11.28	12.22	3	4.00
República de Corea	74.37	23	19.41	13	13.63	6.00	3	5.35

Estados Unidos	68.98	24	20.76	10	5.63	14.50	3	0.00
Dinamarca	67.28	25	23.90	8	10.29	18.00	2	0.00
Colombia	63.98	26	24.41	7	8.14	13.50	3	5.55
Rumanía	60.26	27	20.33	9	11.84	33.75	1	2.52
Paraguay	58.93	28	23.78	14	9.43	12.80	4	0.00
Japón	50.76	29	32.33	4	2.38	31.00	#N/A	#N/A
Costa Rica	48.94	30	19.72	8	11.23	27.00	1	2.85
Camerún	47.93	31	16.83	10	4.92	26.00	1	0.00
Bulgaria	47.02	32	19.50	12	12.30	10.25	2	2.66
Nigeria	46.81	33	26.19	10	5.15	14.00	2	0.00
Escocia	42.86	34	20.17	9	9.11	#N/A	#N/A	#N/A
Ghana	37.38	35	15.83	4	2.93	12.00	1	0.00
Perú	35.22	36	18.00	7	2.46	7.25	2	0.00
República de Irlanda	32.94	37	20.92	5	10.52	13.75	2	2.67
Argelia	31.04	38	16.85	4	5.28	2.00	1	0.00
Australia	30.12	39	18.88	7	0.00	3.00	1	0.00
Marruecos	29.87	40	21.06	6	7.83	2.00	1	0.00
Irlanda del Norte	29.45	41	15.31	5	7.56	13.33	#N/A	#N/A
Senegal	29.28	42	22.88	2	4.97	31.50	1	2.42
Arabia Saudí	29.16	43	27.94	4	0.00	13.00	#N/A	#N/A
Ecuador	28.51	44	19.70	4	2.86	5.00	1	0.00
Irán	28.01	45	27.40	3	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Túnez	26.78	46	26.20	5	2.43	#N/A	#N/A	#N/A
Turquía	26.54	47	32.00	2	0.00	41.33	1	0.00
Costa de Marfil	24.07	48	25.00	3	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Sudáfrica	22.55	49	23.22	3	2.69	#N/A	#N/A	#N/A
Noruega	22.32	50	14.88	4	2.71	3.00	1	0.00
Grecia	21.08	51	31.30	2	0.00	44.00	#N/A	#N/A
Ucrania	15.09	52	23.80	2	0.00	14.00	1	0.00
República Democrática Alemana	14.71	53	17.00	2	2.34	15.00	1	0.00
Honduras	12.55	54	20.00	3	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
RDP de Corea	11.76	55	20.14	2	2.18	37.00	#N/A	#N/A
Eslovenia	11.37	56	26.17	2	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Gales	10.86	57	8.00	4	6.18	3.00	1	0.00
Eslovaquia	10.55	58	27.50	2	2.81	8.00	1	0.00
Egipto	10.03	59	22.57	2	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Nueva Zelanda	9.83	60	23.67	2	2.86	#N/A	#N/A	#N/A

Bolivia	7.97	61	9.33	5	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Bosnia	6.9	62	29.67	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Cuba	6.73	63	10.67	1	0.00	10.00	1	0.00
Angola	5.74	64	30.67	#N/A	#N/A	#N/A	#N/A	#N/A
Jamaica	5.42	65	42.67	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Israel	5.26	66	6.00	3	4.48	#N/A	#N/A	#N/A
Islandia	4.96	67	21.33	1	2.96	#N/A	#N/A	#N/A
El Salvador	4.86	68	14.67	3	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Trinidad y Tobago	4.61	69	13.67	2	2.73	#N/A	#N/A	#N/A
Kuwait	3.97	70	11.67	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Panamá	3	71	23.00	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Togo	2.82	72	18.00	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
RP China	2.77	73	32.00	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Emiratos Árabes Unidos	2.6	74	21.00	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Canadá	2.55	75	9.33	2	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Irak	2.55	75	22.33	#N/A	#N/A	#N/A	#N/A	#N/A
Haití	2.4	77	17.33	1	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Zaire	2.4	77	13.33	2	0.00	#N/A	#N/A	#N/A
Indias Orientales	2.09	79	15.00	#N/A	#N/A	#N/A	#N/A	#N/A

Fuente: elaboración propia.

Donde:

*Puntos totales* es la puntuación total acumulada para el período 1930-2018 con base en las premisas descritas en el trabajo.

*Ranking* es la posición relativa de la selección nacional con relación a todos los participantes.

*Ranking promedio rivales* es la posición relativa promedio de todos los rivales que la selección nacional considerada ha enfrentado en fases finales de copas del mundo. Un número menor implica que el grado de dificultad de sus rivales ha sido mayor.

*JJ vs. top 10* es el número total de encuentros disputados por la selección nacional contra combinados que para la fecha del encuentro se encontraban entre las diez primeras del ranking.

*Puntos extras vs. top 10* son los puntos adicionales obtenidos (calculados a partir de la dificultad del rival enfrentado) por parte de la selección ante equipos que para la fecha del encuentro se encontraban entre las diez primeras del ranking.

*Ranking promedio rivales en eliminación directa* es la posición relativa promedio de todos los rivales que la selección nacional considerada ha enfrentado después de la fase de grupos en una copa mundial. No incluye encuentros por el tercer lugar.

*JJ vs top 10 en eliminación directa* es el número total de encuentros disputados por la selección nacional después de la fase de grupos en una copa mundial, contra combinados que para la fecha del encuentro se encontraban entre las diez primeras del ranking. No incluye encuentros por el tercer lugar.

*Puntos extras vs top 10 en eliminación directa* son los puntos adicionales obtenidos por parte de la selección después de la fase de grupos en una copa mundial, ante equipos que para la fecha del encuentro se encontraban entre las diez primeras del ranking. No incluye encuentros por el tercer lugar.

## CONCLUSIONES

La clasificación bajo el modelo sugerido es muy similar a la clasificación general usualmente empleada. En el top 10 de selecciones solo España e Inglaterra intercambian posiciones. Las principales diferencias existentes están en las brechas que existen entre selecciones. La distancia entre Brasil y Alemania por el primer lugar del ranking es de apenas 0.6%, comparado con un 5.7% en la clasificación tradicional.

Al evaluar el registro histórico de encuentros disputados de todas las selecciones y enfocándonos en las que ocupan el top 10 del ranking, Brasil y Alemania han enfrentado a rivales con una complejidad ponderada casi idéntica (20.21 y 20.25 respectivamente). Italia y Argentina han enfrentado en promedio rivales ligeramente más accesibles, con ranking ponderados de 21.61 y 21.11 respectivamente. De entre las primeras 10 selecciones de la tabla, Uruguay es la que ha enfrentado históricamente a los rivales de mayor complejidad con un ranking ponderado de 17.89.

Alemania es la selección que mayor número de veces ha enfrentado a equipos en el top 10 del ranking para la fecha del encuentro (36 de 109 juegos totales disputados), seguido por Argentina con 35 y Brasil con 34. Este resultado es esperable por ser selecciones que frecuentemente avanzan a las instancias decisivas del torneo y en consecuencia tienen mayor número de juegos disputados con otras selecciones igualmente destacadas. Existe brecha entre estas tres selecciones e Italia, que con cuatro copas mundiales ganadas tan solo ha disputado 27 encuentros ante equipos del top 10 del ranking, lo que podría sugerir que ha tenido en cierta medida un recorrido más sencillo que los otros tres combinados nacionales.

De la tabla también se observa que la selección alemana ha sido la más exitosa al enfrentarse a equipos que forman parte del top 10 del ranking, con 59.68 puntos

extras obtenidos frente a 49.47 de Italia que se ubica en un distante segundo lugar. Aun cuando Alemania es la selección que mejor rendimiento absoluto tiene frente a estas selecciones, también puede afirmarse que el mejor desempeño relativo corresponde a los italianos, con 1.83 puntos extras por cada juego disputado frente a 1.66 por parte de los alemanes. Esto permite concluir que, si bien el camino de los italianos en fases finales de la copa del mundo ha podido ser más sencillo que el de otras grandes selecciones, su rendimiento en esos enfrentamientos ha sido históricamente superior al de cualquier otro combinado.

También se evaluó el desempeño de las selecciones no sólo frente a otros combinados dentro del top 10 en general sino frente a estos equipos en encuentros fuera de las fases de grupos, es decir, en juegos de eliminación directa. Aquí, Argentina es claramente el equipo que ha tenido el calendario histórico más complejo con un ranking promedio de sus rivales de 10.44 en encuentros de eliminación directa, seguidos por Uruguay (11.94), Francia (13.39) y Alemania (14.44). Los alemanes son nuevamente la selección que mayor número de juegos disputados tiene frente a rivales del top 10 del ranking en juegos de esta índole con 26, seguidos de Brasil (20) y Argentina (18). Los germanos son también el equipo que mayor puntaje ha conseguido en estas instancias con 41.85 puntos, seguido de Italia (29.93) y Francia (26.66). Nuevamente los italianos son los que mayor éxito han tenido en este tipo de enfrentamientos, pues promedian 2.30 puntos adicionales por juego, frente a 1.90 de los franceses y 1.65 de los Países Bajos.

Considerando cada uno de los puntos mencionados anteriormente, el ranking generado muestra que, si bien Brasil es actualmente la selección con mejor desempeño histórico en las copas mundiales de la FIFA, Alemania muestra un desempeño superior en rondas decisivas y también frente a equipos del top 10 del ranking, lo cual ayuda a entender por qué, aún con dos fases finales menos disputadas que los amazónicos, está a menos de tres puntos en la clasificación histórica. La selección italiana por su parte, aun cuando ha disputado menos compromisos que germanos y cariocas, es mucho más efectiva que ambos en encuentros decisivos y de allí su éxito tanto en fases finales (cuatro títulos) como en el ranking generado.

## REFERENCIA BIBLIOGRÁFICAS

More than half the world watched record-breaking 2018 World Cup, FIFA.com.

Retrieved on June 11, 2022.

FIFA Financial Report 2018, Mayo 2019

Member Associations, FIFA.com. Retrieved on June 11, 2022.

Milanovic, B. (2005), "Globalization and goals: does soccer show the way?".

Review of *International Political Economy*. 12(5), 829-850